



Municipalidad de Goicoechea  
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024 ✓

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

## DEPARTAMENTO SECRETARIA

### COMISIÓN ESPECIAL DE SALUD PUBLICA

**Acta # 8:** En reunión ordinaria celebrada el día 29 de julio de 2024, a las seis y quince en presencia de Luis Carlos Barquero Araya, Presidente, Sixto Araya Araya, Vicepresidente, Rosaura Castellón Navarro, Secretaria, y como asesores Lorena Miranda Carballo y Melissa Valdivia Zúñiga, y el Ing. Gustavo Herrera Ledezma, donde se conoció lo siguiente:

#### Correspondencia para dictaminar:

##### 1. SM-ACUERDO-1280-2024.

La Regidora Suplente Rosaura Castellón Navarro, da lectura al oficio.

La Asesora Lorena Miranda Carballo, Don Gustavo esto es sobre las famosas palomas del parque, que van hacer ustedes al respecto, y usted le mando al señor Alcalde el 17 de mayo del 2024 un MG donde usted le explica, pero nosotros también nos dimos cuenta que usted se dio reunió con la señora directora de salud, entonces, lo que queremos sobre este tema es que usted nos explique, no indique a parte de este oficio que mas se ha hablado sobre las palomas no se reproduzcan mas y por la experiencia del concejo anterior y Melissa también que estuvo, cuando la Alcaldía nos presento el proyecto del parque a los jefes de fracciones, una de las inquietudes fue precisamente como se va a resolver que las palomas ya no se reproduzcan más.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, el tema de las palomas efectivamente sostuvimos una reunión con la Directora del Área Rectora Jessica Chavarría, nos dice que hubo una transición ya no está la Doctora Rossana García que fue la que en el año 2012 había girado la orden sanitaria para que el parque no pueda ser usado para actividades de concentración masiva conciertos, ferias y demás por la presencia de las palomas, básicamente la Dra. Chavarría indica básicamente que si nosotros logramos conseguir un experto en vida silvestre que nos brinde una asesoría donde nos brinde un plan de manejo de las aves que conduzca a una disminución de su población pues ella podría valorar levantar la orden sanitaria sobre esto vimos puntos polémicos estas palomas están abarrotadas en el Hospital Calderón Guardia, en el Teatro y la Plaza de la Cultura, en Correos, el Parque Nacional y por el Hospital San Juan de Dios y estos animales tiene una velocidad de vuelo de aproximadamente 30 km por hora por lo cual prácticamente en 10 minutos, 5 minutos



Municipalidad de Goicoechea  
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

---

cualquier animal de estos de San José centro podrían estar llegando al parque de nosotros, entonces, cualquier otra medida digamos cara que sería por ejemplo darle alimento con anticonceptivos pues sería como botar la plata, porque si nosotros controlamos aquí las palomas obviamente ellas son como ratones o cucharas ellas sienten que en San José está saturado y que aquí quedo campo entonces en 5 minutos tenemos aquí la que se murió repuesta por 2, todo el campo que quede aquí, de un lado para otro migran, lo que se propone es que se empiece la bendita remodelación del parque y que con eso ellas probablemente van a buscar donde migrar porque ya no van a tener ese espacio disponible y para nosotros iniciar con el profesional en vida silvestre que nos brinde un plan de manejo donde él se haga responsable y ver si con eso se puede incluyendo el plan de manejo de este profesional hacer un conteo para saber aproximadamente cuantos individuos tenemos actualmente viviendo en Guadalupe, y que él proponga un plan de manejo eventualmente podamos ir a contar y ver si disminuyo y si hay una disminución la Dra. va valorar levantar la orden sanitaria el tema es que les voy a ser honesto, esto es como una propuesta a ella pero tampoco es una garantía ni ninguna seguridad, porque como hacemos para disminuir sino se pueden ni matar, ellos son animales silvestres están protegidos por la ley de Vida Silvestre uno no las puede dañar igual si usted las mata ellas en lugar de poner un huevo ponen 2 o 3 para reponer el campo de las que ya se murieron, realmente es una cosa de no terminar, porque realmente son animales muy evolucionados y son inteligentes, ellos captan donde hay comida, donde hay agua, trataríamos de llevar un programa de educación ambiental en la comunidad de Guadalupe centro para ver si la gente quitando nidos, quitando fuentes de alimentos, de agua también, un proyecto de manera integral podemos disminuir esa población, viéndolo desde todos los ángulos.

La Regidora Propietaria Melissa Valdivia Zúñiga expresa, yo tuve la oportunidad de hablar con doña Jessica efectivamente lo que usted está indicando así tal cual ella me lo dijo, de hecho ella me decía que lo importante es contratar a ese profesional ella me dijo varias, puede ser la UCR, UNA, o sea, no se que tipo de perfil tiene que ser para que haga ese análisis con todas las especies adicional que ella me decía no se si ustedes ya consultaron que hay cantones como Belén y Tibás que lograron erradicar el asunto de las palomas en sus parques y dice que mucho tenía que ver la remodelación, que coincidentemente cuando estos dos cantones remodelaron sus parques pero que prácticamente las palomas se fueron no se si yo les había comentado estos dos cantones como para saber efectivamente lo que se hizo si efectivamente es por la remodelación ellas migran a otros lados porque ya ven que no está el sitio y demás y como mantienen que no regresen, entonces, no se si talvez ustedes han podido averiguar eso.



Municipalidad de Goicoechea  
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, con la de Tibás me dice que no hicieron absolutamente nada, y tampoco es que están totalmente erradicadas o sea todavía hay población simplemente talvez por ese tema de remodelación ellas buscaron otro sitio talvez cuando volvieron no lo sentían tan agradable, pero si es muy complejo, como dije anteriormente es una situación sumamente compleja, yo inclusive he visto que no se trata tan solo el tema de que la gente les da de comer, porque muchas veces he ido al parque y las veo pastando, se sientan en el bendito pasto y es come y come, semillas y tierra, piedra de los zacatales, entonces yo digo si esos animales tan evolucionados donde sea, y ya un reguero de palos cuanto comen, o un reguero de arroz o lo que sea, por ese lado es la única posibilidad y con el apoyo de ustedes talvez tratar de ayudarnos por ahí.

El Presidente de la Comisión señala, pero también nosotros podríamos pedirle a la Administración de que ponga rótulos de que prohibido alimentar a las palomas y que la policía municipal que siempre creo que hay dos policías ahí nos acompañen con eso.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, los rótulos hay dos, pero la gente como le digo hay todo una complejidad cultural y educacional de que ellos asociación a la paloma con un animal bonito, la paloma de la paz y esto y lo otro, nosotros tenemos 2000 mil volantes como libros de dibujar que vamos a distribuir en la Escuela América Central y Pilar Jiménez para lograr los niños sobre este tema y esto lo vamos hacer en las próxima semanas fue una donación de la Municipalidad de San José tenemos 2000 mil folletos, pero si les digo que el tema es polémico se las trae que podemos seguir esa recomendación y talvez valorarla en un año de ejecución y ver que tan pro y en contra se encontró la situación de haber pagado el profesional, pero no es que yo no tenga fe pero yo si lo veo complejo le apuesto mas a lo que dijo la compañera que era talvez el tema de la remodelación como que ellas sientan que la fiesta se termino y que busquen irse para San José o que se regresen a Tibás.

La Regidora Suplente Rosaura Castellón Navarro, señala, yo lo que quería viéndolo de otro punto porque Goicoechea solo tiene eso con el Ministerio de Salud, porque, yo lo siento como muy personalizado desde que estaba doña Ana Lucía con la Alcaldía, porque yo anduve el sábado en el parque de la cultura y ahí no se puede ni pasar estaba, pero aterrado y es un lugar donde se maneja demasiada gente, yo siento que eso esta muy personalizado con Goicoechea, el tema que esa vaina se giro durante el periodo de la administración de Rossana García ella se basó en artículos de la ley de salud y artículos de la ley de residuos



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

---

y se fundamentó muy bien, desde que yo entre en el 2016 con el apoyo de doña Ana Lucía e inclusive de don Rafael se trató de dialogar de mil maneras con la Dra. y ella se plantó mientras haya una paloma ahí yo no abro, dijo que era un riesgo permanente para la salud de las personas y pues uno puede debatir, inclusive se habló con el director general de salud que era el jefe de doña Rossana y dijo que él no se podía meter porque hay un respaldo legal que está por encima de lo que nosotros podamos opinar, entonces, siempre que exista el riesgo hay una cuestión en la ley que se llama el principio precautorio que establece que siempre que exista el riesgo de que x situación pueda afectar la salud humana el riesgo gana a los alegatos de cualquiera, lo que dijo la Dra. Jessica también lo menciono fue que nos daban ese chance de contratar un experto será pedirle a todos los santos que ojala que la situación prospere por ese lado y que la Dra. vea que en un conteo de talvez 300 animales y que se diga que si hay una disminución y que lo va levantar e irlo viendo.

La Regidora Propietaria Melissa Valdivia Zúñiga indica, eso iba a decir que a mí me parece importante que se contrate a ese profesional que me imagino que don Gustavo nos podrá decir cual es el perfil que es lo que tiene que hacer porque ni la menor idea para que el Ministerio de Salud vea que si se están haciendo gestiones para ver erradicar el tema y que del conteo que vayan viendo menos y menos y que en algún momento la Dra. pueda.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, si a ella se le ablande un poco lo estricto y diga bueno efectivamente se contaron 300 entonces se contaron 250.

La Regidora Propietaria Melissa Valdivia Zúñiga indica, porque la contratación de esa persona puede ir acompañada con lo que ustedes ya tienen con una campaña de concientización a la comunidad de Guadalupe para ir viendo esas acciones.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, lo que si les digo rotundamente es que no hay ninguna garantía porque igual si después de trabajar 1,2, 3 años con la remodelación y todavía quedan 50 y la Dra. dice que todavía no es suficiente el criterio está ahí a lo que ella estime, amparado bajo el principio precautorio establece que si hay una sola paloma pueden decir no es que siempre hay un riesgo tampoco hay ninguna seguridad o sea nos dio ese portillo pero tampoco fue claro y precisa en decir que si habían 100 si lo abrían, será rezar y decir hay 100 usted que opina y ver si dice que si y que si el profesional está firmando el plan de manejo, eso es lo que ella dijo yo creo que por ahí nos podemos tirar sin que ninguno de nosotros ponga la mano en el fuego diciendo es que si hacemos esto



**Municipalidad de Goicoechea**  
**Cédula jurídica: 3-014042051-23**

*Fecha: 29-07-2024*

*Teléfono: 25276620*

*Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)*

---

ya esta esta es la última solución es una posibilidad y diay llegar hasta donde podamos llegar pero sin garantía.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, yo respecto a lo que decía Rosaura de San José ahí está la pizza Hut que al frente y yo he estado comiendo pizza en la Universal y las palomas entran caminando le vuelan en la mesa y gente con chiquitos, y respecto a lo que decía usted del zacate yo se lo iba decir antes de que lo mencionara porque yo lo he visto, entonces, yo también pienso que como el parque va ser remodelado se van a cortar hasta unos arboles cómo va el proyecto, entonces, también podría favorecer porque ellas se amontonan en los árboles.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, pero vieras que tienen como horarios particulares hay ratos que llegan asolearse, hay ratos que se van, hay ratos que llegan a dormir entre los entre techos alrededor de todo lado.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, y tenemos una desventaja ellas en Guadalupe también no solo pasan en el parque, ellas ya tienen edificios identificados, lo que Melissa dice es importantísimo para que la doña vea que la municipalidad está interesada contratar el profesional que me imagino que tiene que tener características especiales es una situación muy compleja.

La Regidora Propietaria Melissa Valdivia Zúñiga indica, esas universidades la de Costa Rica estas que son al rato tengan personas estudiantes o profesionales.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, yo cotice con uno de la UCR y era demasiado alto el costo, nada se pierde yo hare las gestiones y se las comunicare al concejo y al alcalde y ustedes tomaran la decisión si quieren invertir en eso y si no yo diría también esperar a que se haga la remodelación y a partir de ahí ver el comportamiento de las palomas que me parece que no me falta mucho para que inicie el proyecto.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, yo tengo otra consulta se habla de la remodelación del parque, pero sabemos en el concejo anterior que se saco a concurso y solo 3 participaron y se tuvo que declarar infructuosa no cumplían con los requisitos, entonces, otra consulta como esta ese asunto ya está nuevamente para salir a concurso o falta.



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

---

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, yo de esa parte no estoy completamente enterado se ha dicho tanto como que si como que no y la verdad que tal vez seria Mario Iván y don Sahid los que saben si ya paso o no.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, esa es la prueba de ver si las palomas van a emigrar a otros cantones a otros lugares.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, lo que seria recomendable talvez con ustedes y con el Alcalde tomar esa decisión yo podría como ir adelantando el profesional y decir ese chavalo va cobrar tanto por mes, este es el plan y ustedes en conjunto con él tomen la decisión de empezar la asesoría después de que el parque este remodelado o en el proceso.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, Luis para que usted ya dictamine les hago la observación que aquí lo que procede es que usted hable con don Gustavo maso menos eso lo que usted dice que se va hacer una contratación de un profesional para que pueda dictaminar este oficio y que se queda a la espera.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, obviamente eso me, volver a retomar el tema del profesional y todo porque eso fue como en el 2016 y en conversaciones en la Escuela de Biología de la UCR y de la UNA para ver quien es experto en aves y quien ha tenido, es que yo no recuerdo exactamente el nombre de la persona, pero lo retomo y podemos hacer un plan de manejo y una cotización y pasarla inmediatamente a ustedes para que lo valoren y en esa misma valoración y decir bueno hay casos de la remodelación del parque que ha causado naturalmente que las poblaciones bajen, entonces, ustedes entre todos tomen la decisión si empezamos el manejo inmediatamente o esperamos el comportamiento si automáticamente bajo sin haber gastado la plata, porque igual lo que podemos es hacer un conteo ya y cuando se termina la remodelación ya tenemos 50, 80 o menos de animales sin haber pagado nada solo por el hecho de la remodelación se disminuyo y todas esa valoraciones que las tomemos en cuenta no gastar, después le pagamos al chavalo tanto por mes y está la remodelación y después cuando terminan las remodelaciones se atribuye a que fue por éxito de el cuando realmente fue lo que paso en Tibás que la misma remodelación automáticamente la que causo la disminución.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, entonces bueno lo que se habló con la Dra. de salud el compromiso es que se iba a contratar a la persona, pero no se hablo de un tiempo establecido.



Municipalidad de Goicoechea  
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

---

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, no, me parece que era manejo de un plan permanente hasta que la población disminuya lo suficiente como para que ella compense todos estos valores número 1 es la firma de un profesional, número 2 un plan de manejo y el plan de manejo incluye capacitación comunal y demás y número 3 la población del monitoreo 1 el monitoreo final sea lo suficientemente significativa como para que ella diga que todo ese paquete lo compro y lo acepto firmo quitar la orden sanitaria, pero como les digo no hay ninguna garantía porque ella no dijo un número, simplemente dijo que un profesional firme y que se vea una disminución.

La Regidora Suplente Rosaura Castellón Navarro señala, de esos folletos que van a repartir en las escuelas, ¿eso para cuando sería?

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, los folletos están listos lo que estaba yo es coordinando con la compañera colega del área rectora de salud Diana para repartirlo en conjunto con ellos porque me parece de mas impacto que ellos estén en el manejo de la reducción para que no digan que no se enteraron de nada, ustedes también estuvieron en partes, ustedes también repartieron parte de la estrategia y si ustedes también si tuvieran el gusto de apoyarnos en este día de campo con los chiquillos porque me imagino que va ser un trabajo duro toda la escuela completa.

La Regidora Suplente Rosaura Castellón Navarro señala, a nosotros como comisión nos sirve también para todo eso que se le puede presentar también a la Dra. que vea que si se esta concientizando en las escuelas y que se esta haciendo un paquete para erradicar todo eso.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, si ustedes tuvieran interés talvez le podrían hacer una nota al alcalde solicitando que el Director de Gestión Ambiental en esta audiencia comento la existencia de los 2000 folletos y que ustedes quieran participar en la entrega y capacitación de los escolares, porque ustedes también son parte de la temática yo con mucho me encantaría contar con el apoyo de la gente entre mas gente llegue y nos apoye y se va aprovechar más el material.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, ¿Y es en cada aula?

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, en cada aula tendríamos que pedir espacios para trabajar con ellos porque el librito tiene como 20 paginas de colorear lo explicamos y luego que se lo lleven a la casa y que talvez negociando con el director correspondiente que el



Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

---

chiquito que traiga el libro mejor coloreado se le dé un incentivo ahí podríamos negociarlo entre nosotros talvez para conseguir un pequeño donativo o algo para darle a ellos.

tomando en cuenta todo lo que está diciendo Gustavo ahora que viene el presupuesto ordinario le presentan a la administración sus necesidades y yo lo oigo a usted hablar de donaciones me llama la atención porque esta municipalidad perfectamente puede ir a comprar 12 regalos de ₡5000, ₡10000, eso no es nada, para algo tan importante como este problema que tenemos por años en el parque, si me llama la atención eso, cuando usted presenta el presupuesto para campañas así para que tenga recursos y pueda disponer de ellos en el momento en que los necesita.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, en realidad si se prepuesto pero para cuestiones de publicidad y esta índole pero el original vendría ser como hasta enero si hemos tenido como buena apertura con FEMSA COCA COLA, el Centro Comercial de Guadalupe, NOVACENTRO, entonces, no esta tan jalado del pelo, yo creo que también es bueno convencer a las otras fuerzas vivas del cantón.

## 2. SM-ACUERDO-1069-2024.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, este era de la alimentación de las palomas con hormonas anticonceptivas, usted contesto, prácticamente incluso viene completo.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, lo que yo puedo aclarar si este método no se implementa a nivel de la GAM en todos los parques donde hay palomas seria un fracaso porque como les dije las palomas vuelan a 30 km, 50 km, por hora.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, se recomienda que invertir es algo caro y que no vale la pena porque puede que la inversión no sea lo que se espera.

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, no del todo no va funcionar, no es viable, es una comisión interinstitucional donde esto se planto a nivel del Ministerio de Salud y la idea es que la municipalidad de San José, la municipalidad de Tibás, la Municipalidad de Santo Domingo, el Hospital Este, Correos, todo el mundo viera la ventaja de la suplementación, pero esta comisión se disolvió y al final de cuentas todo el mundo se quito y que se hace Goicoechea invirtiendo una cantidad millonaria de dinero al año para controlar la natalidad, a nivel técnico no sería recomendable.

La Asesora Lorena Miranda Carballo señala, para cuando está prevista esa.



Municipalidad de Goicoechea  
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 29-07-2024

Teléfono: 25276620

Correo: [secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr](mailto:secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr)

El Ing. Gustavo Herrera Ledezma indica, yo quería desde antes que salieran a vacaciones, pero el enredo de la basura no tradicional que me tuvo muy absorbido.

Votos positivos:	Votos negativos:
Luis Carlos Barquero Araya	
Sixto Araya Araya	
Rosaura Castellón Navarro	

Finaliza la reunión a las seis y cincuenta y ocho.

Luis Carlos Barquero Araya, Presidente

Rosaura Castellón Navarro, Secretaria

